

Murs épais et tranchées profondes

Châteaux forts du Moyen Âge - *Middleleeuwse burchten* - *Mittelalterliche Burgen*

Ça, un château fort (fig. 1) ? Bien sûr que non, ce n'est pas un château fort, mais la «Bolleberg» de Waldfeucht, une «motte». Les premiers châteaux forts connus étaient entièrement en bois. Ils étaient construits sur de petites collines de terre, aménagées exprès pour surélever le château fort. Ces châteaux forts en bois perchés sur de petites collines s'appellent des **mottes**.



Malheureusement, on ne sait plus vraiment à quoi ressemblaient ces châteaux forts car il n'en reste plus aucune trace. Aujourd'hui, on ne voit plus que les collines ; les archéologues y réalisent parfois de grosses fouilles. Même si les châteaux forts ne sont plus là, on peut souvent voir à quels endroits ils se trouvaient autrefois. On sait également que les châteaux forts étaient protégés par d'imposantes **palissades**. L'arrondissement de Heinsberg, en particulier, est une région qui compte beaucoup de mottes ; 40 y ont été découvertes.



1 Quels sont les châteaux forts les plus proches de ton école ? Rassemble le plus d'informations possibles sur ces châteaux (Par qui ont-ils été construits ? Quand ? Quand ont-ils été détruits ? Peut-on les visiter ?...)

Pourtant, quand on parle de châteaux forts, on pense généralement à de solides murs en pierre. Ces murs sont apparus bien après les mottes : durant le **Moyen Âge classique**, il y a environ 650 à 800 ans. Ils sont si vieux qu'il n'existe plus aucun château fort entièrement conservé. Mais les ruines nous apprennent tout de même des tas de choses ...



Ces sites contiennent d'illustrations et d'informations sur de nombreux châteaux forts, généralement triés par pays et régions : burgenwelt.de, kastelen.nl, idearts.be/castle/liege.htm (Attention : généralement, on ne fait pas la différence entre château fort et château). Tu trouveras un dictionnaire des châteaux forts (FR et NL) sur mathieuinwonderland.nl, par exemple.

Au Moyen Âge, il n'y avait pas de police ; les gens devaient donc se protéger seuls. Les châteaux forts servaient surtout à abriter les seigneurs et leur famille ainsi que les paysans des alentours en cas d'attaque ennemie. C'est pourquoi on parle aussi de «**forteresse**». Contrairement à aujourd'hui, la vie de château n'était pas du tout agréable. Derrière les murs en pierre, qui faisaient souvent plus d'un mètre d'épaisseur, il faisait étroit, sombre et humide. Et en hiver, il faisait très froid.

On n'a pas de mal à se l'imaginer quand on voit le château fort de Raeren (fig. 2). Sur le côté, la tour de défense et de refuge du château dispose encore de ses toutes petites fenêtres. À l'avant, on peut tout de même voir de belles grandes fenêtres, mais elles ont seulement été construites par la suite. Comme dans beaucoup d'autres châteaux forts, cette tour était également entourée de **douves** remplies d'eau.



50 Cette tour de défense et de refuge s'appelle d'ailleurs un **donjon**. Il constituait le bâtiment le plus important de presque tous les châteaux forts. Un donjon particulièrement impressionnant est celui que l'on peut voir dans les ruines du château de Franchimont, près de Spa (fig. 4).



Le Moyen Âge (NL *middleleeuwen*, DE *Mittelalter*) s'étend sur une période d'environ 1 000 ans. Cette période s'appelle ainsi car elle se situe entre l'Antiquité (NL *het Antiek*, DE *die Antike*) et les Temps Modernes.



Le chevalier (NL *ridder*, DE *Ritter*) doit son nom au fait qu'il monte un cheval.

VERDAMMT LANG HER

ÇA FAIT UN BAIL

LANG GELEDEN

château de Niddegen, il a été construit sur une montagne, bien au-dessus de la Gueule. Il a été détruit il y a environ 350 ans et on a préféré s'en servir comme carrière plutôt que le reconstruire. Ce choix a deux avantages : on peut bien voir à quoi ressemblait le château autrefois et les ruines sont un terrain de jeu exceptionnel (fig. 5).



À partir du Moyen Âge, le comte de Jülich est devenu l'un des souverains les plus puissants de notre région. Un de ses principaux châteaux forts se trouvait à Nideggen, près de Düren (fig. 3). Il est aujourd'hui en partie reconstruit. On peut clairement voir que ce château fort a été bâti sur une montagne qui domine la vallée de la Rur. Tout comme les mottes, cet emplacement permettait de voir l'ennemi arriver de loin et donc de se protéger efficacement des attaques.

À lire ! Dans ses livres illustrés, Manfred Nimax a publié de magnifiques photos des châteaux et châteaux forts des cantons de l'Est (volume 1), du Sud-Limbourg (volume 2) et de la vallée de la Rur, de l'Inde et de la Wurm (volume 3).

Aux Pays-Bas, les montagnes sont extrêmement rares. C'est pour ça que les ruines du château de Valkenburg font partie des attractions touristiques les plus populaires. Tout comme le



La plupart des châteaux forts organisent des visites guidées. La plupart des châteaux (les châteaux de Satzvey et de Hoensbroek, par exemple) montrent comment on vivait, mangeait, chantait et se battait au Moyen Âge (burgsatzvey.de; kasteelhoensbroek.nl).



2 Dessine le plan a) d'un château fort de l'Euregio b) du château fort de tes rêves. Sur la fig. 7, tu peux voir à quoi ressemble un plan - as-tu trouvé le donjon ?



3 Y a-t-il des choses qui rappellent l'époque du Moyen Âge dans ta ville (monuments, noms de rues et de places, musées, ...) ?